

24 décembre 2022, Mouchamps

Générique

Accueil, salutation, invocation : (Assis)

Louis : Bonjour et bienvenu pour cette émission spéciale de célébration de Noël !
Chers auditeurs et chères auditrices : La grâce et la paix vous sont données de la part de Dieu notre Père et de Jésus-Christ notre Seigneur.

Et nous commençons cette émission en nous plaçant devant le Seigneur dans la prière :

Juliette : Seigneur, en cette nuit de Noël, bénis nous, redis nous tout l'amour que tu as pour ce monde et pour chacun et chacune, conduit nous dans ta lumière et dans ta paix. Amen

Jingle de transition

Louange (debout)

Noé : Nous louons le Seigneur en cette nuit de Noël :

Qu'éclate dans le ciel la joie des anges ! Qu'éclate partout la joie du monde !
Qu'éclate dans l'Église la joie des enfants de Dieu ! La lumière éclaire la terre. Peuples, réjouissez vous et chantez votre joie !

Nous te louons, splendeur du Père, Jésus, Fils de Dieu.

Voici dans la nuit la victoire. Voici dans la nuit la lumière. Voici la liberté pour tous les enfants de Dieu.

O nuit qui vit la lumière ! O nuit qui vit le Seigneur ! Que brille à jamais cette lumière ! Que brille dans nos cœurs la joie du Père ! Que brille dans l'Église la joie des enfants de Dieu !

O nuit si lourde de mystère ! O nuit si riche de clarté ! O nuit d'amour ! C'est la nuit de Noël ! Amen

Elie : Et nous allons chanter ensemble cette joie de Noël avec le cantique *Voici Noël* et si devant votre radio vous souhaitez chanter avec nous, c'est le numéro 354 de votre Arc en ciel !

Cantique : 354 Voici Noël

Jingle de transition

Prière d'illumination : (Assis)

Louis : Chers amis, il est maintenant l'heure d'ouvrir la Bible pour écouter la parole, prions le Seigneur pour qu'il nous donne aujourd'hui encore son Esprit :

Seigneur nous t'en prions, viens nous rejoindre en cette veillée de Noël, que ton Esprit nous redise ton amour pour ce monde et pour chacun et chacune de nous. Que ton Esprit éclaire notre lecture et nous redise tes paroles de vie. Amen

Jingle de transition lecture

Juliette : Et nous lisons ce soir les 2 textes de la nativité chez Luc et chez Matthieu

Lectures bibliques : Lc 2,1-20 version enregistrée

¹En ce temps-là, l'empereur Auguste donna l'ordre de recenser tous les habitants de l'empire romain. ²Ce recensement, le premier, eut lieu alors que Quirinius était gouverneur de la province de Syrie. ³Tout le monde allait se faire enregistrer, chacun dans sa ville d'origine. ⁴Joseph lui aussi partit de Nazareth, une ville de Galilée, pour se rendre en Judée, à Bethléem, là où était né le roi David ; en effet, il était lui-même un descendant de David. ⁵Il alla s'y faire enregistrer avec Marie, sa fiancée, qui était enceinte. ⁶Pendant qu'ils étaient à Bethléem, le jour de la naissance arriva. ⁷Elle mit au monde un fils, son premier-né. Elle l'enveloppa de langes et le coucha dans une mangeoire, parce qu'il n'y avait pas de place pour eux dans la salle destinée aux voyageurs.

⁸Dans cette même région, il y avait des bergers qui passaient la nuit dans les champs pour garder leur troupeau. ⁹Un ange du Seigneur leur apparut et la gloire du Seigneur les entourait de lumière. Ils eurent alors très peur. ¹⁰Mais l'ange leur dit : « N'ayez pas peur, car je vous annonce une bonne nouvelle qui réjouira beaucoup tout le peuple : ¹¹cette nuit, dans la ville de David, est né, pour vous, un sauveur ; c'est le Christ, le Seigneur ! ¹²Et voici le signe qui vous le fera reconnaître : vous trouverez un nouveau-né enveloppé de langes et couché dans une mangeoire. » ¹³Tout à coup, il y eut avec

l'ange une troupe très nombreuse d'anges du ciel, qui louaient Dieu en disant : ¹⁴« Gloire à Dieu dans les cieux très hauts, et paix sur la terre pour ceux qu'il aime ! »

¹⁵Lorsque les anges les eurent quittés pour retourner au ciel, les bergers se dirent les uns aux autres : « Allons donc jusqu'à Bethléem : il faut que nous voyions ce qui est arrivé, ce que le Seigneur nous a fait connaître. » ¹⁶Ils se dépêchèrent d'y aller et ils trouvèrent Marie et Joseph et le nouveau-né couché dans la mangeoire. ¹⁷Quand ils le virent, ils racontèrent ce que l'ange leur avait dit au sujet de ce petit enfant. ¹⁸Toutes les personnes qui entendirent les bergers furent étonnées de ce qu'ils leur disaient. ¹⁹Quant à Marie, elle gardait tout cela dans sa mémoire et elle y réfléchissait profondément. ²⁰Puis les bergers prirent le chemin du retour. Ils chantaient la gloire de Dieu et le louaient pour tout ce qu'ils avaient entendu et vu, car tout s'était passé comme l'ange le leur avait annoncé.

Cantique : Les anges dans nos campagnes

Noé : Et nous allons pouvoir chanter avec les anges la naissance de notre Sauveur.
Chantons : *Les anges dans nos campagnes* !

Jingle de transition lecture

Mt 2,1-12 version enregistrée

¹Après la naissance de Jésus à Bethléem, en Judée, à l'époque où Hérode était roi, des savants vinrent d'Orient. Ils arrivèrent à Jérusalem ²et demandèrent : « Où est l'enfant qui vient de naître, le roi des Juifs ? Car nous avons vu son étoile apparaître en orient et nous sommes venus nous prosterner devant lui. » ³Quand le roi Hérode apprit cette nouvelle, il fut troublé, ainsi que toute la ville de Jérusalem. ⁴Il réunit tous les grands-prêtres et les spécialistes des Écritures, et leur demanda où le Christ devait naître. ⁵Ils lui répondirent : « À Bethléem, en Judée. Car voici ce que le prophète a écrit : ⁶“Et toi, Bethléem, terre de Juda, tu n'es certainement pas la moins importante des localités de Juda ; car c'est de toi que viendra un chef qui conduira mon peuple, Israël.” » ⁷Alors Hérode convoqua secrètement les savants et s'informa auprès d'eux du moment précis où l'étoile était apparue. ⁸Puis il les envoya à Bethléem, en leur disant : « Allez chercher des renseignements précis sur l'enfant ; et quand vous l'aurez trouvé, faites-

le-moi savoir, afin que j'aïlle, moi aussi, me prosterner devant lui. » ⁹Après avoir écouté le roi, ils partirent. Et l'étoile qu'ils avaient vue en Orient les précédait ; quand elle arriva au-dessus de l'endroit où se trouvait l'enfant, elle s'arrêta. ¹⁰En la voyant là, ils furent remplis d'une très grande joie. ¹¹Ils entrèrent dans la maison et virent l'enfant avec sa mère, Marie. Ils tombèrent à genoux pour se prosterner devant l'enfant ; puis ils ouvrirent leurs trésors et lui offrirent des cadeaux : de l'or, de l'encens et de la myrrhe. ¹²Comme ils furent avertis dans un rêve de ne pas retourner auprès d'Hérode, ils prirent un autre chemin pour rentrer dans leur pays.

Chant : O peuple fidèle 359

Juliette : Avant de commencer notre débat, nous allons chanter : *O peuple fidèle* que vous trouverez au numéro 359 de vos Arcs en Ciel.

Générique

Prédication en débat :

Noé : Nous avons la joie d'accueillir ce soir, pour notre débat, Elie Saurel Lafont, pasteur de l'Église protestante unie de France et expert en Noélogie.

Elie : Bonsoir, merci de m'accueillir dans votre émission.

Noé : Cher Elie, entrons directement dans le vif du sujet, c'est quand même étrange d'avoir deux récits pour la naissance de Jésus ?

Louis : Si je peux me permettre, en plus il y a plein d'incohérences ! C'était une étable ou une maison ? Nos auditeurs veulent savoir !

Elie : C'est là 2 questions pertinentes. Et je crois qu'il faut se rappeler que les évangiles ne sont pas des récits historiques, qui viseraient à retranscrire exactement ce qui s'est passé, mais ce sont des récits théologiques, c'est à dire qu'ils nous disent quelque chose de Dieu. Si on regarde, les deux autres évangiles ne nous racontent rien de la naissance de Jésus. Ce n'est pas parce qu'ils ne connaissent pas les récits de la nativité, mais parce qu'ils décrivent une autre figure de Jésus. Par exemple, l'évangile selon Marc, qui est le plus ancien, commence par le baptême de Jésus, avec ce moment où Dieu le reconnaît comme son fils. Cela dit la même chose que les récits de Noël, mais d'une autre façon. La naissance par le baptême.

Noé : Mais alors que nous disent ces 2 récits de Matthieu et de Luc ?

Elie : Je vois 3 éléments. Dans les deux textes, on est frappé par la joie qui se dégage de cette naissance. Les bergers sont joyeux de l'annonce et de ce qu'ils voient, les savants sont joyeux de retrouver l'étoile et d'adorer l'enfant.

Ce que je vois aussi, c'est que Noël, c'est à dire Dieu qui se rapproche de l'humanité, ce n'est pas réservé à une élite, à certains triés sur le volet, mais c'est pour les plus petits. Jésus né dans une étable et non dans un palais, il est entouré de bergers et non de nobles, de puissants. Et je crois qu'aujourd'hui c'est pareil, pas besoin de faire parti d'une élite pour que Dieu nous rejoigne dans nos vies. Il vient à nous tel que nous sommes.

Et le texte des savants nous raconte cela, si on est attentif à la présence de Dieu dans nos vies, nous pouvons le découvrir et entrer en relation avec lui. Car ce récit des savants qui traversent le désert pour venir voir le roi des juifs, montrent que Dieu est le Dieu de toute l'humanité et non pas que des juifs. Matthieu en nous racontant cette histoire, montre que Jésus accomplit les prophéties du premier testament. En effet, plusieurs textes affirment que les nations, c'est à dire les peuples qui ne sont pas juifs, reconnaitrons que Dieu est le seul Dieu et viendront l'adorer à Jérusalem. Les savants montrent donc que les nations se joignent à Israël.

Niarovana : ils sont rois ou non ces savants, on parle toujours des rois mages ?

Elie : Très bonne question, merci. En fait le texte ne dit rien à ce sujet, mais cette tradition vient de deux éléments : la richesse des cadeaux et les anciennes prophéties. Dans les textes que j'ai évoqué, on dit que ce sont les rois qui viennent à Jérusalem, pour dire que tous les peuples viennent. Et après leurs cadeaux sont des beaux cadeaux coûteux, alors on imagine qu'ils sont rois pour pouvoir les offrir.

Mais ces cadeaux ne sont pas anodin, l'or représente la royauté, l'encens représente le lien avec le divin et le parfum de myrrhe représente la mort, car c'est un parfum que l'on utilise pour embaumer les morts. Les savants reconnaissent donc Jésus comme roi, fils de Dieu mais exprime que cette royauté passera par sa mort. La crèche parle de la Croix.

Ainsi, c'est deux récits expliquent que, comme les bergers et les savants on peut reconnaître Jésus comme le roi, le sauveur, le Christ.

Juliette : Vous dites qu'on peut le reconnaître ? Mais ils se passent quoi si on ne le reconnaît pas comme roi ?

Elie : Le texte de Luc, avec les bergers ne nous en parle pas, mais Matthieu, raconte la réaction du roi Hérode et de toute la ville de Jérusalem. Et ce qu'il en ressort, c'est la peur, les rumeurs et le rejet. On comprend qu'Hérode est peur que quelqu'un lui prenne sa place. Mais cette peur va l'empêcher de reconnaître Jésus comme roi, et cela va conduire au massacre de tous les garçons de Bethléem. Là aussi il est peu probable que ce récit soit historique, mais cela raconte ce que la peur et la cruauté peuvent faire.

Louis : vous dites que Jésus est roi, mais bon c'est un drôle de roi non ? Naître dans une étable ! Avec des bergers pour sujets !

Elie : oui Jésus n'est pas un roi comme on pense, il n'a rien avoir avec François 1^{er} ou Louis XIV. Car c'est roi pleinement humain, qui vit cette humanité avec ses joies et ses difficultés. Et tout l'évangile va nous raconter cela. Jésus est un roi d'amour, qui nous engage à aimer à notre tour. Noël cela raconte ce don de Dieu, son fils qui aime l'humanité entière.

Niarovana : un très grand merci à vous Elie pour ces explications. Nous allons pouvoir continuer notre émission.

Cantique : O nuit bienveillante 352

Juliette : Oui nous allons pouvoir chanter : *O nuit bienveillante* que vous trouverez au numéro 352 de vos Arcs en Ciel.

Jingle de transition

Confession de foi :

Louis : Nous confessons ensemble notre foi :

Nous croyons en Dieu, le Père, qui n'est pas un dieu lointain, mais un dieu qui se rend proche et qui nous aime tendrement.

Nous croyons en Dieu, le Fils, notre frère, qui est venu partager notre existence pour nous faire découvrir le Père et nous inviter à vivre dans l'amour.

Nous croyons en Dieu, l'Esprit qui nous donne la force d'aimer, aimer Dieu, aimer les autres et nous aimer nous même. Il est la source de la consolation, de la joie et de la paix.

Nous croyons que l'humanité peut vivre ensemble, que nous sommes tous frères et sœurs d'un seul Père. Amen

Annonces et Offrandes : (Assis)

Elie :

- Culte demain au temple de Moncoutant à 10h30
- pas d'émission le 1^{er} janvier car pas de culte
- après l'émission vous êtes tous et toutes invitées à venir partager un moment convivial dans les locaux de la radio.
- Grand jeu

Jingle de transition

Intercession+ NP :

Juliette : avant de conclure cette émission, nous prions les uns pour les autres :

Pour ta Parole qui se fait pain, pour ta tendresse qui prend corps parmi nous, pour l'aujourd'hui de ta promesse et pour nos visages rassemblés, nous te disons merci, Seigneur !

Noé : Toi qui nous accueilles tels que nous sommes, apprends-nous à te saluer dans l'instant qui s'offre à vivre, dans la présence qui vibre en chaque visage, dans le souffle qui traverse nos existences.

Juliette : Nous te confions ceux et celles qui vacillent sous le choc d'une séparation ou d'une maladie...

Noé : Nous te remettons ceux et celles qui sont dans l'ombre et ne supportent pas la lumière...

Juliette : Recueille dans ton amour de Père les blessures qui nous font boiter et permets qu'un goût de naissance rejoigne ceux et celles qui chancellent dans la confiance en eux-mêmes !

Noé : Nous élargissons maintenant notre prière aux dimensions de ce monde traversé de violence, mais en attente de paix, et en communion avec tous ceux et celles qui te reconnaissent comme Père des humains, nous te disons : Notre Père...

Envoi et Bénédiction : (Debout)

Elie : Le bonheur de Noël arrive au bout d'une longue attente : comme la naissance d'un enfant.

C'est un bonheur qui, pareil à un enfant, doit encore se développer. Le bonheur est là, pareil à l'enfant réellement présent et qui pourtant, pour l'instant, est seulement une promesse d'avenir puisqu'il reste à s'épanouir !

Tout Noël est là, mais justement, la fête reste encore à organiser ! Tout le Christ est là, mais justement, il reste encore à l'annoncer ! Tout est là, mais justement, tout reste à réaliser ! Et c'est notre travail !

Chant : il est né le divin enfant

Louis : Chers amis, il est maintenant temps de conclure cette émission, nous vous invitons à chanter *il est né le divin enfant*.

Générique